Núwa - Mujer

Estudios, homenajes, reportajes, producciones, etc., relacionados con la mujer



ELVA ROSA YANKIYAT KIAK: NÚWA QUE **CUIDA LA VIDA** HOMENAJE

Fecha de recepción: 19-06-2023 Fecha de aceptación: 28-07-2023

DOI: https://doi.org/10.55996/manguare.v2i2.167

Larry Gutiérrez Gonzáles

Gobierno Territorial Autónomo Awajún - GTAA

Resumen

Elva Rosa Yankiyat Kiak es una mujer awajún que vive en Imaza y es pionera en la defensa de los derechos humanos de las mujeres, niños y adolescentes. Ha recibido formación de distintas instancias gubernamentales y no gubernamentales. Trabaja también en la conservación de la naturaleza (ikam), cuya dedicación ha sido reconocida por varias instituciones, razón por la que se siente realizada como mujer y madre originaria. Sin embargo, considera que ella podría dar más si recibiera mayor apoyo.



Palabras clave: núwa, defensa, awajún, mujer, derechos humanos.

Introducción

Se rinde el indiscutible homenaje a una mujer extraordinaria que ha dedicado su vida a la defensa de los derechos de los niños, niñas, adolescentes y mujeres en su comunidad. Su nombre es Elva Rosa Yankiyat Kiak y es una defensora comunitaria de la Federación de Mujeres Awajún de la Amazonía Norte (FEMAAN), una organización que trabaja por el desarrollo integral de las familias en el distrito de Imaza, provincia de Bagua, departamento de Amazonas.

Elva Rosa es una mujer valiente y comprometida que ha enfrentado muchas dificultades en su camino, tanto a nivel familiar como en su comunidad. Ha sufrido discriminación, violencia y pobreza, pero nunca se ha dejado vencer por el desánimo o el miedo. Al contrario, ella sigue adelante porque lo que más le importa es la lealtad, el orgullo de su trabajo y saber que la gente reconocerá su fecunda obra cuando ella ya no esté aquí.

Elva Rosa es un ejemplo de perseverancia y dedicación. A pesar de las dificultades, ha logrado completar sus estudios secundarios y ha sido capacitada y asesorada por distintas instituciones, como: Flora Tristán, Manuela Ramos, Chirapac, Fondo de Desarrollo de las Naciones Unidas para la Mujer (UNIFEM), Municipalidad de Chiriaco, Estrategia Rural -Imaza, Juzgado de Paz Chiriaco, Cuna Más y otros; que le han brindado herramientas para empoderarse aún más en defensa de los derechos del niño, niñas, adolescentes y las mujeres, es decir, de las personas originarias más vulnerables.

Gracias a su formación, ella ha podido liderar diversas acciones e iniciativas en su comunidad, como la conformación del Comité de Vigilancia Ciudadana, la promoción de la participación política de las mujeres, la prevención de la violencia familiar y sexual, la sensibilización sobre el cuidado del medio ambiente y la gestión de proyectos productivos.

Elva Rosa es una mujer que ha logrado mucho en su vida. Además de su trabajo como defensora comunitaria del FEMAAN desde hace quince años, también es esposa y madre de cinco hijos, dos hombres y tres mujeres, de los cuales se siente muy orgullosa porque todos han seguido sus estudios y tienen sueños y metas por cumplir. Uno de ellos está culminando su carrera de Ingeniería de sistemas, la mayor es profesora de primaria, la tercera ganó la beca 18 para estudiar Administración de empresas, otra está preparándose para ingresar a la universidad para profesora de educación inicial y otro se encuentra sirviendo en el ejército, con la finalidad de postular como suboficial a la policía. "Mis hijos también son ejemplo de lucha y yo me siento contenta con ellos y con el trabajo que hago" (R. Yankiyat, comunicación personal, 10 de junio de 2023), afirma alegre nuestra núwa líder.

Elva Rosa encarna la fuerza de la mujer indígena amazónica. A pesar de las dificultades, su incansable dedicación la convierte en ejemplo de superación y en símbolo de esperanza para las nuevas generaciones de su pueblo.



Reconocimientos

Dentro de los reconocimientos al trabajo de Elva Rosa Yankiyat Kiak, podemos mencionar a los realizados por la Municipalidad de Bagua (2013) como ganadora a Mérito a la Mujer Baguina en la categoría "Mérito a su labor social en comunidades nativas e indígenas"; Municipalidad distrital de Imaza – Chiriaco (2022), como "Defensora comunitaria de los derechos humanos de las mujeres y poblaciones vulnerables del distrito de Imaza y las comunidades de Kusu Grande y Wawas; Gobierno regional de Amazonas (2023), en "Mérito a una vida dedicada a la promoción de los derechos de las mujeres con equidad de género"; entre otros.

En resumen

Elva Rosa Yankiyat Kiak es una mujer originaria admirable que ha dedicado su vida a la defensa de los derechos de los más vulnerables en su comunidad. Su trabajo es un ejemplo de compromiso y dedicación que debería inspirar a todos nosotros a hacer nuestra parte para construir un mundo más justo y equitativo. Ella merece nuestro reconocimiento y nuestro agradecimiento por su labor incansable y su espíritu solidario. Asimismo, este apoyo se debe cristalizar y promover desde las Instituciones representativas del gobierno, como la Municipalidad distrital de Imaza, quien debería brindarle el apoyo no solo moral, sino también material, con equipamientos de cómputo, materiales de oficina o, incluirle en algún área municipal como la Defensoría Municipal del Niño, Niña y Adolescente (DEMUNA), como parte del equipo de trabajo colaborativo, ya que este trabajo también se desarrolla en comunidades nativas awajún, y por lo general, las abogadas que ocupan el cargo desconocen tanto las costumbres como la lengua para realizar eficientemente la **gestión** de defensa de casos de violencia en niños/as menores, adolescentes y mujeres. Por lo que invocamos a los regidores y alcalde distrital de Imaza, alcalde provincial de Bagua o a la instancia del Gobierno Regional de Amazonas,.

brindarle el apoyo y las herramientas para que nuestra lideresa sienta el respaldo moral material, y así realizar con más ímpetu este loable trabajo en favor de los más vulnerables

Referencias

Gobierno Regional de Amazonas. (8 de marzo de 2023). Resolución Ejecutiva Regional Nº 261-2023-Gobierno Regional de Amazonas/GR. Condecoración Orden al Mérito de la Mujer Amazonense – Matiaza Rimachi-2023.

Municipalidad distrital de Imaza – Chiriaco. (7 de marzo de 2022). Ordenanza Municipal N° 002-2022-MDI/A. Reconocer a las Defensoras Comunitarias de los Derechos humanos de las mujeres y poblaciones vulnerables del distrito de Imaza y las comunidades Kusu Grande y Wawas.

Municipalidad provincial de Bagua. (20 de marzo de 2013). Resolución de Alcaldía Nº 127-2013-MPB. Mérito a la mujer Baguina *2013*.